

CENTRUM Católica Monitorea la Crisis Mundial



Tenemos la suerte de que la crisis no nos ha impactado tanto, pero no por eso hay que estar desprevenidos.

Entrevista por Carlos Becerra

El Perú está preparado para hacer frente a la crisis internacional porque la política económica que se sigue es coherente y consistente, la cual ha transitado un mismo camino en los últimos 20 años, pero se deben hacer más cosas. No podemos conformarnos con lo que se ha logrado, afirma Fernando D'Alessio, Director General de CENTRUM Católica, poco antes de su Semana Internacional, que alberga a especialistas de todas partes del mundo. A continuación la entrevista concedida a *Strategia*.

CENTRUM Católica está monitoreando desde hace varios meses el comportamiento de la crisis internacional. ¿Qué nos puede ampliar al respecto?

El equipo de profesores que tenemos maneja una serie de líneas de investigación, como la situación económica, por ejemplo, que es muy importante para el país. En estas situaciones, las escuelas de negocios son tanques pensantes que están listos para ayudar. Nuestro compromiso es con el país.

Hace poco hemos presentado los planes estratégicos de las 26 regiones del Perú. Se los hemos enviado al presidente de la República, al presidente del Consejo de Ministros, presidentes regionales, etc. Los planes están listos para ser usados. Hacer un plan estratégico toma un año o más. Gran parte de la crisis se debe a que no tenemos una visión de largo plazo. Vivimos en el mundo del día a día, y en estos casos, la visión estratégica tiene que abarcar un horizonte de más largo alcance, para anticiparnos a las cosas y estar preparados, no para reaccionar cuando la situación ya sucedió.

La idea es estar preparados.

Nuestro equipo está preparado para apoyar en planeamiento estratégico y análisis económico, como, por ejemplo, las remesas en el Perú. Tenemos planes estratégicos del sector agrícola y de la minería. También hemos hecho un planeamiento estratégico de los ocho puertos más importantes del Perú. Un país sin puertos tendría serias limitaciones, hay que tener uno o dos puertos realmente buenos.

El Perú está en la costa del Pacífico, en una posición tal que podría captar la carga de toda la cuenca; sin embargo, casi todo se va a Chile, cuando es más difícil entrar por ahí. Toda esta problemática la explicamos en los análisis que hemos hecho. Nosotros somos un país bioceánico por naturaleza, y acaban de declarar a la Amazonía una de las maravillas naturales de la humanidad.

¿Debería haber mayor participación de los centros académicos?

Mi mensaje es que se usen los centros académicos, las universidades y las escuelas para que ayuden a solucionar estos problemas tanto en el sector público como el privado, y así desarrollarnos económicamente.

A veces el Estado contrata a organizaciones internacionales enormes, lo que cuesta una fortuna. ¿Por qué no utilizamos el sistema universitario? Poseemos muy buenas escuelas de negocios, hay

que usarlas, tenemos una capacidad intelectual enorme. Nosotros contamos con profesores que no hablan español, que son de la India, Noruega, Francia, que tienen una visión global y que han visto lo que pasa en el mundo. Por ejemplo, tenemos dos profesores españoles que acaban de incorporarse porque la crisis en España los está golpeando, y eso nos favorece porque captamos este capital intelectual para nosotros.

¿La comisión formada analiza sector por sector?

Así es, todos los sectores, como pesquería, minería, agricultura, etc. Tenemos estudios no solo en industrias, sino también en productos específicos, como la palta, el mango, la alcachofa, el algodón, etc., todo está listo, se lo hemos dado a Promperú. De alguna manera aportamos para que el país tenga ese conocimiento listo para ser usado.

Estos estudios ayudan a formar la visión de largo plazo...

Yo soy un convencido de que pensar estratégicamente es la única solución del país. Debemos pensar qué será del Perú en 2030, si no seguimos en problemas internos, luchas de poderes, etc. Debemos unirnos en todos los ámbitos. Debemos meditar sobre la importancia de estar unidos. Somos un país riquísimo, con recursos naturales que no tiene ningún otro país. Juntémonos y trabajemos en un plan estratégico del Perú a 2030, pero un plan metodológicamente bien hecho.

Muchos planes no salen como resultado de un análisis, de una evaluación interna de cuáles son las fortalezas y debilidades del Perú, qué oportunidades y amenazas nos ofrece el entorno. Tenemos la suerte de que la crisis no nos ha impactado tanto, pero no por eso hay que estar desprevenidos. Si tenemos estrategias claras para manejar esto, podemos ser un país desarrollado en los próximos 25 años, pero hay que trabajar juntos.

¿El Perú está preparado para enfrentar esta crisis internacional?

Yo creo que el Perú está preparado para hacer frente a esta crisis. La política económica que se sigue es coherente y consistente, sigue un mismo camino desde hace 20 años, pero se deben hacer más cosas, no podemos conformarnos con esto, no hay por qué conformarnos con seguir siendo exportadores de materia prima, por ejemplo. Hay que tener valor agregado, hay que crear industria, hay que traer inversión. No hay que basarnos en una economía de servicios o centrada en materia prima o recursos naturales que exportamos sin ningún valor agregado.

Felizmente, los últimos años el valor de los minerales ha estado alto, pero puede declinar en el futuro. Hay que darle valor agregado a todo esto. Hay que saber atraer inversión. Los inversionistas quieren venir, pero quieren tener la seguridad de que su inversión va a ser respetada, que va a tener ingresos, y esto generará trabajo, tendrá un efecto multiplicador.

Hoy estamos en una economía global, las puertas están abiertas, tenemos TLC que están trabajando, ¿por qué no seguimos usando los TLC inteligentemente en las áreas que poseemos ventajas? Nosotros no nos damos cuenta de que el Perú es una maravilla, hay que dejar de pelearnos entre peruanos.

¿Cómo podemos ser más competitivos?

Ya hemos encontrado los puntos más débiles del Perú, y el punto más débil es la infraestructura. El Perú tiene 2,200 km de ferrovías, por ejemplo, poquísimo. México tiene 65,000 km de ferrovías. Si yo tengo puertos, debo tener ferrovías, no solo carreteras, ya que en ferrocarril se transporta más.

La educación es otro tema crítico. Aún no nos quitamos la careta de que en educación se ha hecho muy poco, el nivel educativo en el Perú está rankeado muy mal. Tenemos buenos



Foto: bcarresearch.com

profesores universitarios, que están listos para trabajar en esto; hay que elevar el nivel escolar, más el público que el privado, porque ahí es donde comienza todo, la educación es el primer ladrillo del desarrollo de un país.

Hemos presentado este índice todos los años, y lo hemos enviado a todos los estamentos del aparato público. Es cuestión de reaccionar, ahí está la receta.

Muchas veces lo político nos jala y neutraliza lo técnico. El país es una empresa, y hay que verla así, la empresa llamada Perú. El presidente es el Gerente General de esta empresa, los ministros son los gerentes de área, el Congreso es el directorio del país. Hay que tener esta visión y dejarnos de pensamientos políticos.

¿Cuál es el objetivo?

Ayudar al país, y sin costo alguno. Esta inversión es totalmente de CENTRUM Católica, de sus profesores y alumnos, que han dedicado más de un año de trabajo. Ese es el fruto más grande de un académico, cuando lo que sabe lo vuelca en algo real, no dejarlo en algo teórico.

Hay que dejar lo político y tratar con gente especializada, esto es fundamental, centrarnos en los técnicos. Los políticos manejan las leyes, pero el campo hay que dejarlo a los técnicos. Nosotros somos los técnicos pensantes. Cuando hay una capacidad intelectual instalada hay que ponerla al servicio del país.■